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O C H O  C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Sufre Instituto misterioso robo” 

 
“Filiberto se llevó hasta el aguinaldo” 

 
“Videgaray cae; ya entenderán mis decisiones: Peña” 

 
“CERO CORRUPCIÓN EN HIDALGO” 

 
“Reforzarán medidas de seguridad” 

 
“Reto de Omar Fayad Meneses ¡Abatir inseguridad!” 

 
“31 millones de pesos tendrán que devolver los partidos políticos” 

 
“BAJA COMPETITIVIDAD: PACHUCA, TULA Y TULANCINGO” 

 
“Seguridad total, busca gobierno” 

 
“Renuncia el hombre fuerte de Peña Nieto” 

 
“Hace chuca Trump” 

 “Sale Videgaray; entra Meade” 

 
“Videgaray se va de Hacienda y llega Meade” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Publica IEE asignación final de 886 regidores: El Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo publicó las 

listas definitivas de quienes integran las asambleas municipales por los principios de mayoría relativa y representación 
proporcional. Tras los comicios del 5 de junio se asignaron 886 regidurías; de ellas, 440 corresponden al principio de 

mayoría relativa y el resto, 446, a plurinominales. De acuerdo con los listados, el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) contará con 97 regidores de mayoría; seguido del Partido Acción Nacional (PAN), con 96 por este principio. Le 

sigue la coalición Un Hidalgo con Rumbo, integrada por el PRI, Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista (PVEM), que 

tendrán representación en las asambleas con 88 miembros por voto directo. En tanto, el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) cuenta con 62 asambleístas de mayoría; Partido Encuentro Social (PES), con 47; Verde Ecologista 

de México (PVEM), con 25; Partido Nueva Alianza (Panal), con 24. Los partidos del Trabajo (PT), Movimiento 
Ciudadano (MC) y Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) tendrán representación en los ayuntamientos con 

22, 21 y 5 ediles de mayoría. Referente a regidurías de representación proporcional, el documento del IEE indica que 
la alianza Un Hidalgo con Rumbo alcanzó 162 espacios; el PRI sin coalición contará con 56 asambleístas; así como el 

Verde y el Panal, con 7 y 17, respectivamente. Acción Nacional sumó 49 asambleístas por esta vía; PRD, 53; PT, 8; 

Morena, 33; MC, 21, y PES, 31. Además, 18 regidores independientes alcanzaron escaño dentro de distintos Cabildo 
en Hidalgo, aunque partidos como PRD y Morena manifestaron inconformidad cuanto el IEE realizó las asignaciones. 

Javier Hernández Cortés, único presidente municipal sin partido en la entidad, tiene cinco regidores ciudadanos en el 
Cabildo de Tlanalapa, así como cuatro emanados de la coalición tricolor, MC, PT y Morena. Omitlán, donde habrá 

elecciones extraordinarias en 2017, cuenta con un concejo de gobierno designado por el Congreso estatal. (Yuvenil 

Torres, página 08) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Regresarán partidos 31 mdp no utilizados en campaña: Los partidos políticos de Hidalgo reintegrarán 

a la Secretaría de Finanzas y Administración del estado 31 millones 338 mil 647 pesos, recurso que no fue utilizado 
en las campañas electorales de gobernador, diputados locales y ayuntamientos de este año. Así lo dio a conocer el 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) durante la sesión ordinaria de ayer, en la que aprobaron los 
acuerdos por los que se determinan los remanentes de financiamiento público de campaña no ejercidos durante el 

proceso electoral 2015-2016. Con 14 millones 96 mil 863 pesos, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el 

instituto político de Hidalgo que tendrá que devolver la mayor suma; le siguen el partido Nueva Alianza, con 5 
millones 355 mil 844 pesos; Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 4 millones 297 mil 902; el Verde 

Ecologista de México (PVEM), 2 millones 324 mil 221 pesos. Mientras, el Partido Encuentro Social (PES) deberá 
reintegrar 2 millones 296 mil 59 pesos; el Partido de la Revolución Democrática (PRD), un millón 590 mil 395; Partido 

del Trabajo (PT), 889 mil 213, y el Partido Acción Nacional (PAN), 488 mil 148 pesos. Movimiento Ciudadano es el 

único partido político en el estado que no reporta remanentes financieros de las campañas electorales ordinarias. El 
consejero electoral Ciro Murayama Rendón señaló que el monto del remanente de financiamiento público 2016 a nivel 

nacional —que deberán devolver los partidos— asciende a 99 millones 201 mil pesos. Indicó que los institutos 
políticos tendrán 60 días para reintegrar el dinero a las tesorerías locales ―para que se les den otros fines, ya que el 

fin originalmente previsto, que era financiar las campañas, pues no fueron utilizadas (sic), y, por lo tanto, ya no 
quedarán en las arcas de los partidos, sino se reintegrarán como se ha dicho‖. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Milenio-Reembolso de partidos al INE rebasará los 30 mdp: (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Devolverán partidos en estado más de 31 mdp: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
El Independiente-Regresarán partidos de Hidalgo 31 mdp: INE: (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-31 millones de pesos tendrán que devolver los partidos políticos: (Verónica Ángeles, 
primera plana) 

El Sol de Hidalgo-REINTEGRARÁN MÁS de 30 millones: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Movimiento Ciudadano sigue vigente: Pulido Roldán: A pesar de los inconvenientes que se 
presentaron en la recta final del proceso electoral de junio pasado Movimiento Ciudadano pudo demostrar que estaba 

preparado para estar en la contienda, aseguró el dirigente estatal de dicho instituto político Christian Pulido Roldán. 
Recordó que a solamente unos días de las elecciones fue destituido por la dirigencia nacional de su partido sin 

razones de peso, aunque en su caso consideró que nunca estuvo ausente debido a que inició un proceso de 
impugnación ante los tribuna-les donde finalmente le die-ron la razón y finalmente pudo regresar al cargo. "Como 

siempre lo he dicho, la verdad es que nunca me fui porque comencé a defender mis derechos, seguí trabajando 

fuertemente y ahora con esta resolución a favor que los tribuna-les nos dan, puedo decir que vengo recargado y con 
mayor confianza para poder seguir en el trabajo dentro del partido y sacar adelante to-dos los proyectos que 

tenemos para el mismo". Pulido Roldán, añadió a partir de que le fue-ron restituidos sus derechos políticos, dio 
seguimiento a todas y cada una de las acciones que tenían encaminadas para el triunfo de su partido que al final lo 

llevaron a lograr dos presidencias municipales y una curul en la sexagésima tercera legislatura local. f "Tenemos 

muchos proyectos para el partido, porque hemos crecido de una manera importante y obviamente con lo que sucedió 
tenemos que cimentar muchas cosas porque es natural que se nos movieron muchas cosas, pero aun así tenemos 

que comenzar a prepa-u ramos para poder enfrentar los retos como el del 2018 que aunque pareciera lejano, de-be 
haber todo un trabajo previo". Por último, Christian Pulido descartó que el grupo que lo desconoció pueda tomar 

algún tipo de represalia en su contra. (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-Impiden al ex candidato ganador entrar a comicio: El candidato del Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM), José Luis Ordaz Ríos, no podrá participar en la elección extraordinaria que se celebrará en Omitlán 

durante febrero del próximo año, pues la sentencia emitida por el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) y ratificada 
por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación estableció el impedimento de su 

participación nuevamente en los comicios. Si bien la sentencia emitida por el tribunal local no estableció sanción al 
candidato, la resolución final estableció que no podrá contender nuevamente, así lo explicó la magistrada electoral de 

Hidalgo, María Luisa Oviedo Quezada. Ordaz Ríos obtuvo mayoría de votos en la elección del ayuntamiento de 
Omitlán de Juárez; sin embargo, a través de un medio de impugnación quedó demostrada la utilización de imágenes 
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religiosas en la campaña, situación que derivó en la anulación de los comicios. La magistrada electoral indicó que, de 

acuerdo a su interpretación, la Sala Regional del Tribunal Electoral de la Federación con sede en Toluca dio una 
estricta aplicación al Código Electoral. "En la parte de la resolución no hay una disposición que diga que se 

sancionaba al candidato, pero como la resolución firme salió en el sentido de condenarlo a no participar en el proceso 

electoral, no hay vuelta de hoja. Está en la resolución confirmada de la Sala Regional, no puede participar en esta 
elección extraordinaria", expresó. Los resultados de la elección en dicho municipio fueron controvertidos bajo el 

argumento de la utilización de imágenes religiosas en actos proselitistas, específicamente durante la cabalgata 
efectuada el pasado 22 de mayo en la comunidad de La Venta, en la que el candidato del Partido Verde portó un 

estandarte con la imagen del santo patrono del pueblo, mientras que sus acompañantes portaron banderas alusivas 

al instituto partidista. El pleno electoral aprobó anular la elección y ordenó dar vista al Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH), instancia que deberá llamar a comicios extraordinarios en los próximos días con la publicación de la 

convocatoria respectiva para reponer el proceso nulificado tras demostrar la violación del principio de separación 
iglesia-estado. El tricolor hace valer causales de nulidad al no respetarse la separación de iglesia-estado, por violentar 

las restricciones establecidas en el artículo 130 de la constitución y disposiciones del artículo Código Electoral local, 
mediante las que se pretende garantizar elecciones auténticas, democráticas y libres de toda influencia de carácter 

religioso, está establecido que no deben utilizarse símbolos, alusión o fundamentación de carácter religiosa para 

persuadir e incitar la preferencia electoral a favor de alguno de los candidatos. En las fotografías y videos se observa 
la utilización de un estandarte con imágenes religiosas que durante la cabalgata se observó junto al entonces 

candidato José Luis Ordaz, además de apreciarse a simpatizantes o militantes portando banderas del PVEM. Los 
magistrados federales ratificaron la sentencia de sus pares hidalguenses, quienes precisaron que se trató de una 

acción fragante de violación de la ley. (Janet Barragán, página 08) 

Crónica-Rechazan en el TEPJF otra impugnación en los verdes: Impugnó el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) la designación de síndicos y regidores en el cabildo de Huehuetla, pese a que los integrantes de la 

asamblea municipal ya rindieron protesta, la representación jurídica argumentó que el conteo de votos otorgaba más 
espacios a la cúpula promovente. La "cúpula del tucán" interpuso un juicio de revisión constitucional contra el 

acuerdo del Instituto Estatal Electoral (IEEH) que asignó sindicaturas de primera minoría y regidurías por el principio 
de representación proporcional, específicamente en Huehuetla, bajo el argumento de que la votación permitía un 

espacio más para el PVEM. Los magistrados de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) determinaron que el acto reclamado se consumó de manera irreparable, pues los actuales 
integrantes del cabildo municipal ya rindieron protesta como lo establece la ley, el pasado 5 de septiembre. El escrito 

de demanda lo presentó el PVEM el mismo día que el presidente municipal, regidores y síndicos de Huehuetla 
rindieron protesta. "La Sala Regional se encuentra materialmente impedida para abordar cualquier aspecto que 

implicara volver a etapas concluidas, y es que al asumir la función el proceso electivo concluye", coincidieron los 

magistrados federales. Por tanto, al incumplir con el requisito constitucional de presentar la demanda antes de la 
fecha prevista para la instalación del órgano municipal, desecharon la demanda debido a la irreparabilidad de este 

asunto. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
Milenio-Desechan juicio de revisión interpuesto por el PVEM: (Janet Barragán, página 08) 

Uno más Uno-Desecha en Tribunal impugnación de PVEM: (Redacción, página 06) 

El Independiente-Confirma sala Toluca asignación de regidurías en Huehuetla: La sala regional Toluca 
desechó un juicio de revisión constitucional promovido por el Partido Verde Ecologista contra la asignación del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) sobre sindicaturas y regidurías de representación proporcional en Huehuetla. Los 
integrantes del pleno determinaron que el acto reclamado está consumado de manera irreparable, toda vez que el 

partido del tucán pretendía revocar la asignación de cargos cuya toma de posesión fue el anterior 5 de septiembre. 
Además, presentó la demanda ese día. Por tanto, la sala Toluca ―se encuentra materialmente impedida para abordar 

cualquier aspecto que implicara volver a etapas concluidas, y es que al asumir la función el proceso electivo 

concluye‖. En consecuencia y al incumplir con el requisito constitucional de presentar la demanda antes de la fecha 
prevista para la instalación de la asamblea, los magistrados desestimaron la impugnación. Recientemente, el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la asignación de 12 diputados de representación 
proporcional realizada por el consejo general del IEE y ratificada por la sala regional Toluca. Al resolver la queja 

interpuesta por el Partido Acción Nacional (PAN) e Beatriz Chávez Ríos, los magistrados consideraron infundados e 

inoperantes los agravios respecto a que la sala Toluca debió inaplicar las normas del código electoral de Hidalgo. Tal 
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norma contempla la asignación por el principio de representación proporcional a todo aquel partido político que 

obtenga 3 por ciento de la votación válida emitida. (Víctor Valera, página 05) 
El Sol de Hidalgo-ASIGNACIÓN, SIN CAMBIOS EN HUEHUETLA: (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Fayad sin prisa para reingeniería: El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, dijo que no hay 
―prisa‖ para enviar al Congreso del estado la propuesta de reingeniería de la administración pública. ―Para estas cosas 

no hay prisas, sino objetividad; que primero revisen (los secretarios), reciban, comparen lo que hay con el 

planteamiento que se está haciendo. ―Le pedí al equipo que no se me acelere, que esto se revisa con cuidado y con 
calma‖, dijo el mandatario a Criterio, al acudir a saludar a los burócratas de la Secretaría de Planeación, instancia 

gubernamental que desaparecerá en su mandato. Fayad Meneses afirmó que las áreas creadas en su administración 
no considerarán recursos extraordinarios; deberán funcionar con el mismo presupuesto e incluso menos. ―(Solicité a 

mi gabinete hacer un) esfuerzo de ajuste presupuestal y de austeridad que les estoy pidiendo, que para la creación 

de áreas no me involucren recursos nuevos, sino que solamente lo que tiene asignado el área‖, dijo durante una 
salutación que realizó por oficinas de palacio de gobierno. El exedil ejemplificó con lo que será la Secretaría de 

Transporte y Movilidad. ―A la secretaría Gobierno le pedí nombrar como subsecretario al que va a ser el secretario de 
Movilidad, porque con el mismo recurso o menos le tiene que alcanzar para la Secretaría de Movilidad, para que no 

me anden gastando un quinto de más donde no se debe‖, afirmó el mandatario priísta. El senador con licencia añadió 
que de esta manera el Poder Ejecutivo de Hidalgo estará preparado para ―hacer los ajustes necesarios‖ y enfrentar 

las presiones económicas que tenga el gobierno. El gobernador sostuvo que la ruta de objetivos no se limita a un 

plan de 100 días. ―Todos los días van a ser vitales, ni les quiero poner metas de 100 días, aunque algunas cosas las 
hemos programado para 90, otras 180, pero que hagan bien las cosas, que trabajen bien; si requieren más tiempo, 

se los doy, para que no me empiecen a hacer cosas que no‖, mencionó. Fayad añadió que la toma de posesión ha 
sido ―área por área‖ para consolidar la transición de gobierno estatal. ―Entregando carpetas, libros blancos, se están 

sentando los titulares nuevos con los que salen para poder ajustar lo que se tenga que ver con motivo de la 

transición. Hemos tomado posesión despacito para que los servicios se sigan prestando‖, sostuvo el Ejecutivo. Ven 
bien a su gabinete, dice OmarFayad Meneses aseveró que ha visto ―un arropamiento de todos los grupos políticos 

a mi persona‖ tras la designación de los integrantes de su gabinete. Presumió que, además, la sociedad ―ha visto muy 
bien al nuevo gabinete, están muy contentos‖. ―Cuando me ven en la calle me dicen: ‗oiga, qué bueno, caras nuevas, 

ahora no pasaron de un lado para otro‘; porque el gobierno tenía esa fama, ni siquiera había un refresco de la clase 
política. Ahora todos son nuevos‖, afirmó el mandatario, cuya parte de sus secretarios ha laborado con él en cargos 

anteriores. El mandatario estatal negó presiones de grupos o partidos políticos a su persona. ―Por el contrario‖, todos 

los actores sociales y políticos lo han respaldado, insistió. El gobernante añadió que aún no fija fecha para el inicio de 
las audiencias ciudadanas; sin embargo, ―desde el primer día‖ atienden a la población, aseveró. ―Y ya cuando 

estemos más estructurados, voy a hacer audiencias grandotas como las que hacía en la presidencia‖, añadió Fayad 
Meneses, quien anticipó que reforzará estas acciones en giras a municipios. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Satisfacen perfiles que eligió OFM, dirigencia: (Alberto Quintana, página 21) 

Criterio-Son sólo cinco secretarios estatales activos en redes: Sólo cinco de los 14 secretarios del gabinete 
del gobernador Omar Fayad Meneses tienen cuentas activas en las dos principales redes sociales: Facebook y Twitter. 

En tanto, los secretarios de estado no tienen cuenta en ninguna de estas dos redes, ya que carecen de conectividad 
en la red el secretario de Gobierno, Simón Vargas; el de Obras Públicas, José Ventura Arrieta; el de Seguridad 

Pública, Mauricio Delmar, y el de Desarrollo Económico, José Luis Romo, quien sí era un usuario activo, pero 

recientemente canceló su actividad. Por el contrario, en Twitter tiene presencia Israel Félix Soto, secretario del 
despacho del gobernador, quien se unió a esta red social en julio pasado y suma 122 tuits con mil 365 seguidores. 

Con una cuenta creada en agosto de 2010, la secretaria de Finanzas, Jessica Blancas Hidalgo, apenas tiene una 
interacción de 144 mensajes y un registro de 541 seguidores. El secretario de Desarrollo Social, Daniel Rolando 

Jiménez Rojo, tiene en esta red 508 tuits y 702 seguidores. Por su parte, el secretario de Salud, Marco Antonio 
Escamilla Acosta, mantiene una cuenta desde agosto de 2010 en Facebook, en la cual acumula 883 amigos y mil 272 

seguidores; la secretaria del Trabajo, María de los Ángeles Eguliz, presenta poca actividad en su cuenta creada en 

agosto de 2014, donde suma 934 amigos. A diferencia de estos, tienen cuentas en ambas redes sociales cinco 
secretarios, aunque algunos con escasa participación: Sayonara Vargas, de Educación Pública; Carlos Muñiz, 

secretario de Agricultura; Citlalli Jaramillo, Contraloría; Benjamín Rico, Secretaría de Medio Ambiente, y Rufino León, 
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de Movilidad. (Emmanuel Rincón, pagina 06) 

Crónica-Reto del actual gobierno será abatir la inseguridad: El reto de la nueva administración en materia de 

seguridad no es mantener bajos los índices de inseguridad, sino abatirlos por completo, afirmó el titular de la 
Secretaría de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, en entrevista con medios tras concluir la presentación del responsable 

de la Dirección de Comunicación Social de gobierno del estado, Luis Enrique Cruz. Detalló que la indicación del 

gobernador, Omar Fayad, es que la entidad llegue a la total seguridad, para que todos los hidalguenses vivan en paz. 
"Hidalgo hoy en un estado seguro y vemos con tristeza lo que pasa en otras entidades, decimos que Hidalgo está en 

muy buenos niveles; sin embargo, sí hay problemas de seguridad y el gobernador está trabajando en programas a 
efecto de alcanzar el bienestar para la sociedad y la seguridad". Señaló que, si bien hay algunos incidentes en 

diferentes regiones de la entidad, en el tema ya se trabaja en una serie de programas y estrategias. No obstante, 
expresó que en este rubro no es conveniente dar a conocer dichas estrategias. "En el tema de seguridad no es 

conveniente hablar porque precisamente la gente del crimen organizado, lo que quiere saber son las estrategias que 

está siguiendo el gobierno, entonces una de las recomendaciones es no decir cuáles son los alcances de 
investigaciones, ni las estrategias, porque lo que se necesita es efectividad". Existe compromiso por parte de las 

instancias federales de seguridad, tanto de la Procuraduría General de la República (PRG), como de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), la coordinación Nacional de Seguridad y la Policía Federal, por mencionar algunas, para 

coadyuvar con el estado y que mantenga los bajos índices de criminalidad e incluso llegar a una entidad 100 por 

ciento segura. Exhortó a esperar que se concluyan los trabajos de reingeniería de las diferentes áreas del gobierno 
estatal, pues en este momento todas las secretarías trabajan en la reestructuración que solicitó el mandatario. Una 

vez que esto concluya será el mismo gobernador quien dé a conocer las estrategias que se seguirán con el propósito 
de atender de manera eficiente los retos y las necesidades de Hidalgo. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Capital Hidalgo-Abatir la inseguridad reto de nueva administración: (Sergio Juárez, página 04) 
Síntesis-Se coordinarán para abatir la inseguridad: SV: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Abatir inseguridad por completo, reto de OFM: (Luis Roberto Reinoso, página 03) 

El Independiente-Continúan nombramientos en gobierno estatal: La administración estatal continúa con los 
nombramientos oficiales de los nuevos titulares de las diferentes secretarías y subsecretarías; y para ello, el 

secretario de Gobierno Simón Vargas Aguilar, el encargado del despacho del gobernador Israel Félix Soto y la titular 
de Finanzas Delia Blancas Hidalgo, dieron posesión a los funcionarios. Félix Soto atestiguó a Citlali Jaramillo Ramírez 

como secretaria de Contraloría y Transparencia de Hidalgo, quien trabajará para fortalecer el sistema anticorrupción y 

la ley de transparencia, además laborará en el tema de contraloría social. Expresó que la Contraloría se convertirá en 
una caja de cristal, donde las y los ciudadanos tendrá la oportunidad de ver el trabajo que están realizando. 

Agradeció la labor de Flor de María López y exhortó a sus colaboradores a dar un mayor esfuerzo. Rufino León, nuevo 
titular de transporte Simón Vargas tomó protesta a Rufino León Tovar como titular de la subsecretaría de transporte 

de Hidalgo, dependencia que como lo anunció el mandatario estatal, en los próximos días será la Secretaría de 

Movilidad y Transporte. El secretario de Gobierno refirió que el gobernador Omar Fayad ha destacado la importancia 
que tiene para Pachuca el tema de transporte y movilidad, ―todo el personal de esta área ha observado la 

problemática que se vive, es tema muy sensible y los requerimientos constantemente están cambiando, por ello se 
hacen los ajustes correspondientes‖. A Roberto Terán Contreras, Alain Souverbille García y José Luis Gallego 

reconoció su labor y los retos que, en su momento, tuvieron al frente de la subsecretaría del transporte, de la 
dirección general de transporte convencional y del Sistema Integrado de Transporte Masivo, respectivamente. 

Además de León Tovar rindieron protesta Martín López Delgado como director general del Sistema de Transporte 

Convencional y María Muñoz como titular del Sistema Integrado de Transporte Masivo, así como Gabriela García 
Alonso, quien fue ratificada en el cargo de directora de normatividad y evaluación. Nombran a titular de Sedeso 

Daniel Jiménez Rojo recibió la Secretaría de Desarrollo Social de manos de la extitular Oralia Vega Ortiz, quien le 
auguró el mayor de los éxitos. ―A partir del próximo lunes comenzaremos con la actividad de esta secretaría, 

recorreremos el estado, no en las cabeceras municipales sino en las comunidades más lejanas, las más marginadas, 

las que más lo necesitan, nos ensuciaremos los zapatos porque así fue la instrucción de nuestro gobernador‖, refirió 
el titular. Subsecretarios de egresos e ingresos En tanto, Delia Blancas Hidalgo, titular de la Secretaría de Finanzas del 

estado, nombró por instrucción del gobernador a César González López y a Adalid Aldana Rodríguez como 
subsecretarios de egresos e ingresos, respectivamente. Blancas Hidalgo destacó el trabajo realizado por Marco 

Antonio de la Cajiga y José Gonzalo Badillo, anteriores titulares de dichas áreas y mencionó que los nuevos 
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funcionarios darán continuidad a las labores emprendidas, apoyados por el personal que ahí labora. (Redacción, 

página 02) 
Capital Hidalgo-Presentan a titulares de Comunicación Social y Transporte: (Sergio Juárez, página 02) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Se llevó Filiberto hasta aguinaldo de exregidores: Filiberto Hernández Monzalvo, expresidente 
municipal de Mineral de la Reforma, es señalado por desviar recursos del Fondo de Participación de Fin de Año 

designado para los 19 exregidores y dos exsíndicos del ayuntamiento. Jorge García Montes de Oca, exregidor del 

Partido Acción Nacional (PAN) en el municipio, explicó que el recurso fue liberado desde el 12 de agosto, el cual está 
destinado al pago de la parte proporcional del aguinaldo. ―Estaba autorizado que se nos entregaría la parte 

proporcional de ese fondo (correspondiente a los primeros ocho meses de este año). Sin embargo, una vez que fue 
liberado el recurso, Filiberto nunca lo entregó y nos trajo de vuelta y vuelta‖, acusó. Ante la desidia del expresidente 

emanado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), los entonces regidores convocaron a una sesión 

extraordinaria el pasado 2 de septiembre para exigirle cuentas. ―Se presentó el presidente municipal y platicamos 
sobre el tema. Definitivamente en la plática se vio claro el desvío de fondos, aunque desconozco el monto y hacia 

dónde lo desvió‖, indicó. Previamente, los exasambleístas enviaron un oficio al entonces gobernador Francisco Olvera 
para que liberara el recurso correspondiente a la parte proporcional que les correspondía por ocho meses de trabajo, 

ya que la administración concluyó el 5 de septiembre. ―La realidad es que no sabemos para dónde desvió el recurso 
del fondo o por qué no nos lo presentó. Hay gente a la que le debe dinero, pues venían al ayuntamiento a cobrarle. 

Nosotros, como Asamblea, autorizamos y él lamentablemente no ejecutó‖, declaró. En sus últimos meses de 

gobierno, Hernández fue señalado por integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Hidalgo debido a adeudos por 14 millones de pesos. Hace dos años, algunos municipios firmaron un convenio de 

colaboración con el gobierno de Hidalgo para que mensualmente les retuvieran recursos de sus participaciones —a 
través de una cuenta especial o fondo—, a fin de cubrir con el pago de aguinaldo a trabajadores. Por otro lado, 

García Montes de Oca explicó que la inasistencia de siete exregidores y el exsíndico hacendario, todos de extracción 

priísta, a la sesión de instalación y toma de protesta del nuevo ayuntamiento fue en reproche a Hernández y no un 
acto de sabotaje al presidente municipal panista Raúl Camacho Baños. El mes pasado, la Auditoría Superior del 

Hidalgo (ASEH) inició un Proceso Administrativo Resarcitorio al ayuntamiento de Mineral de la Reforma por 3 millones 
365 mil 479 pesos de la cuenta 2014. La autoridad señalada tiene que solventar el recurso observado, pues, de lo 

contrario, podría ser denunciado penalmente. Adeudos con constructorasLa administración de Filiberto Hernández 
Monzalvo, exedil de Mineral de la Reforma, culminó con un adeudo por 800 mil pesos con tres constructoras 

asociadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Hidalgo. Carlos Henkel Escorza, presidente 

de la organización empresarial, afirmó que las firmas realizaron obras de beneficio social en diversas colonias de la 
localidad, confiando en la promesa de que el gobierno municipal realizaría el pago una vez que los recursos 

estuvieran en las arcas locales. ―Lamentamos mucho las negativas para saldar las deudas por parte del señor Filiberto 
Hernández; sin embargo, los contratos de obra se hicieron con el ayuntamiento y esperamos dialogar con el gobierno 

de Raúl Camacho Baños, a fin de llegar a un acuerdo que permita el pago de los trabajos‖, dijo. El líder de las 

constructoras subrayó que dos empresas más levantaron una denuncia contra Hernández Monzalvo por falta de pago 
de acciones en las instalaciones de la feria de Mineral de la Reforma, que ascienden a 11 millones de pesos, y la 

construcción del parque del fraccionamiento Rinconadas del Venado, cuyo costo fue de 1. 2 millones de pesos. (José 
Antonio Alcaraz, página 04) 

Capital Hidalgo-Tellería pide a burócratas den prioridad a ciudadano: La alcaldesa Yolanda Tellería llevó a 

cabo un recorrido por las diferentes áreas administrativas de la Casa Rule, donde conoció al personal y el trabajo que 
realizan, recorridos que son para hacer el análisis pertinente y eficientar la labor de los colaboradores, a quienes pidió 

den mayor prioridad a los ciudadanos. En cada una de las áreas que visitó, la edil, se presentó con los colaboradores 
del ayuntamiento, con quienes se comprometió a escucharlos, ya que, dijo, su administración será de puertas 

abiertas. Por ello, invitó a cada uno de los trabajadores a que acudan a su oficina las veces que sean necesarias, para 
que le manifiesten sus inquietudes y peticiones. La presidenta municipal visitó las áreas que componen la Casa Rule, 

así como las instalaciones en la Casona, Francisco de Siles y el Instituto Municipal de la Juventud. (Yina Bautista, 

página 04) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Los enroques de Enrique:  

Ni las más remotas y extrañas teorías de la conspiración le atinaron a los cambios del gabinete federal que anunció 
ayer el Presidente Enrique Peña Nieto; quien que no sabía siquiera por dónde venían los enroques se atrevió a 

imaginar y difundir escenarios alucinados, con nombres y ajustes que implicaban movimientos de hasta la mitad de 

las secretarías, una cosa espeluznante. Las redes sociales fueron un tablero interminable de apuestas con su clásico 
toque de inmediatez y aventajando a todos los adivinos hasta que el propio mandatario nacional salió a dar los 

anuncios donde uno fue confirmado, con la salida de Luis Videgaray y la incorporación a Hacienda de José Antonio 
Meade; y el segundo, el sorpresivo, con la llegada de Luis Enrique Miranda Nava a la Secretaría de Desarrollo Social. 

Muchos se quedaron con las ganas de ver ajustes más drásticos –como si la salida de un ministro de finanzas no lo 

fuera-en materia de política interior así como en el posicionamiento público de contendientes a puestos de elección 
popular para 2017 y 2018. Y quizá esa fue la intención de Peña Nieto. A sabiendas de lo que anhela la clase política, 

incluida la de su partido, de ver las cartas a jugar para las elecciones de los siguientes dos años, el movimiento al 
interior del gabinete parece más un plan defensivo que una consecuencia de la visita de Donald Trump a México 

como ya muchos afirman. ¿Y sí en realidad Videgaray no salió por el asunto foráneo?, si la llegada de Luis Miranda 
Nava trae consigo movimientos al interior de Desarrollo Social podremos entender un poco de lo que se pretende con 

el cambio. Hay que recordar que dos de las principales posiciones del denominado Grupo Hidalgo que lidera el 

secretario de Gobernación Miguel Osorio, dentro del gobierno federal y en este caso dentro de la Sedesol, son la CDI 
y Prospera. En caso de que Miranda quien en apariencia nunca tuvo problemas con Osorio Chong mueva a las piezas 

del titular de Segob, se entenderá el mensaje presidencial como un manotazo en la mesa; de lo contrario sería un 
enroque más que pasa por la oficina de Bucareli, avalado por el propio ex gobernador de Hidalgo para fines de 

estrategia mediática posterior y para proteger en este caso a quienes dejan el encargo público como Luis Videgaray y 

sus principales funcionarios de Hacienda. Para Hidalgo el asunto podría ser más positivo que negativo puesto que 
José Antonio Meade fue un funcionario cercano desde la Sedesol a las necesidades del estado; junto a Nuvia Mayorga 

y Paula Hernández trabajaron de forma permanente y se espera que desde Hacienda, el propio Meade pueda voltear 
al estado como lo hizo desde programas como la Cruzada contra el Hambre. Será el gobernador Omar Fayad 

Meneses quien tenga que tocar la puerta de la SHCP para efectos del presupuesto del siguiente año, que, aunque ya 
se avizora con austeridad, puede considerar al estado por encima de otros que cuentan con mayor recaudación.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

PEGARLE AL PRESIDENTE SE VE QUE ES BUEN NEGOCIO:  
Sistemas urbanos de América latina En las ciudades, las personas viven muy cerca unas de otras, por lo cual el valor 

de la densidad de población es mucho más alto que en los ámbitos rurales. En algunos barrios de las grandes 

ciudades, la densidad de población puede llegar a ser de más de 14. 000 o 15. 000 habitantes por kilómetro 
cuadrado, mientras que en las zonas rurales puede ser menor a 1 habitante por kilómetro cuadrado. Además de las 

ciudades, existen otros espacios en los que la población se concentra, como en los pueblos o aldeas. El conjunto de 
las zonas en las que las personas viven aglomeradas, que cuentan con edificaciones continuas y tienen calles se 

denominan áreas urbanas. El resto, donde la gente vive en casas dispersas, y las zonas deshabitadas se denominan 

áreas rurales. El grado o nivel de urbanización de una región o un país está dado por la proporción de población 
urbana que posee ese territorio en un momento determinado. Es una medida relativa que permite establecer 

comparaciones, ya que expresa el porcentaje de la población que vive en áreas urbanas con relación a la población 
total. La población de todo el mundo se encuentra muy urbanizada. Los organismos que estudian este proceso 

calculan que el 47% de la población del mundo vive en ciudades. América es el continente más urbanizado, el 75% 

de su población vive en áreas urbanas. Entre los países de Latinoamérica existen situaciones de contraste. Algunos 
países poseen altos porcentajes de urbanización, como la Argentina y el Uruguay, que casi llegan a una urbanización 

del 90%, resultado principalmente de las migraciones del campo a la ciudad relacionadas con el desarrollo de la 
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industria a mediados del siglo XX. En otros países de la región, como Haití, Honduras y Guatemala, la mayor parte de 

la población vive en áreas rurales. La tasa de crecimiento urbano es un indicador que mide el aumento de la 
población que vive en áreas urbanas. En el Paraguay, por ejemplo, el porcentaje de urbanización no es muy alto 

comparado con el de otros países, pero tiene la tasa más alta de crecimiento urbano de la región, lo que muestra que 

la urbanización está en aumento en ese país. El sistema urbano de los países de América latina, es decir, el conjunto 
de ciudades de cada país, se caracteriza porque las principales ciudades son mucho más extensas que las demás, 

tienen aproximadamente diez veces más cantidad de habitantes que el resto y concentran casi todas las actividades 
económicas, políticas y culturales. Es lo que ocurre con ciudades como México, Buenos Aires, San Pablo y Río de 

Janeiro. En la actualidad, el proceso de urbanización de América latina continúa, es decir que una gran cantidad de 

personas sigue migrando del campo a las ciudades en busca de oportunidades laborales. En muchos casos, las 
ciudades tampoco brindan a estas personas las posibilidades de mejorar su situación económica y, como 

consecuencia, los centros urbanos se convierten en zonas los simples mortales, debemos aceptar, ya que lo que ellos 
nos señalan son luces que iluminan el cielo de México, como CARLOS FUENTES, que dolido porque el Presidente le 

atribuyó su libro de "La Silla del Águila" a Enrique Krauze, montó en cólera, y dijo que un ignorante como Peña no 
merecía gobernara México, aunque se curó en salud, y señaló que no lo decía porque no hubiera leído su libro. Y qué 

decir de los intelectuales como HUGO IRIART, JUAN VILLORO, JESÚS SILVA HERZOG, ENRIQUE KRAUZE, JORGE G. 

CASTAÑEDA, y otros que hacen gala de críticos desde su sabiduría, aunque en ocasiones no desprecien cargos 
oficiales? Muy en su derecho de opinar lo que se les ocurra, y de destrozar al Presidente, pero no deja de ser UNA 

OPINIÓN lo que digan, porque pese a su infinita sabiduría, sólo es eso: una opinión, no dogmas, ni verdades 
absolutas.  

 

Y EL PRI? 
Se supone que en estos casos de golpizas al Presidente, quien debe sacar la cara por el Jefe de la Nación, en primer 

lugar, es su partido, y dar argumentos en su favor, porque si bien es cierto que debe haber errores y fallas, también 
es cierto que debe haber logros y aciertos, que debe subrayar su partido, y no se ve que lo haga. Por ello, suena bien 

que el nuevo Presidente ENRIQUE OCHOA haya llamado a la militancia para pedirle y exigirle que ya estaba bueno de 
que todos los días hubiera esta cacería en contra del Presidente, y que ya era hora de que se dijera y se gritara todo 

lo bueno que se tiene como logros en su administración. Es una buena decisión, porque golpear al Presidente ya se 

ve que no es mal negocio, y que deja buenos dividendos. Esto en los llamémosles AFICIONADOS, sin entrar en el que 
hacer de los profesionales, que son los partidos políticos, que hará I de esta tarea un campo de batalla rumbo al 

2018. Es ahí donde seguramente el partido tricolor debe acelerar su trabajo, porque del otro lado tiene mucho 
caminado con supuestas encuestas donde la popularidad del Presidente está por los suelos, con una aceptación muy 

baja de la ciudadanía, y un futuro muy peligroso del PRI para la elección presidencial. El deporte de golpear al 

Presidente no es gratuito, debe tener patrocinadores muy poderosos, que animan e invierten en las cazadoras de 
todos los días, que hacen de este trabajo una buena actividad.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
La carrera rumbo a Los Pinos:  

Este miércoles, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, anunció una serie de enroques en su Gabinete. A una 
semana del cuarto informe, a medias se cumplieron los rumores, que como la espuma se hicieron crecientes en las 

redes sociales, en torno a los movimientos que habrían de ocurrir en el Gabinete presidencial. El secretario de 
Hacienda, Luis Videgaray, fue sustituido del cargo en el que permaneció durante cuatro años. Videgaray fue señalado 

en la escena mediática por dos motivos, el primero, ser la mayor influencia para que ocurriera la visita a nuestro país 

de uno de los candidatos a ocupar la Casa Blanca en la Unión Americana. El segundo, mantener vivas sus 

aspiraciones para ocupar la gubernatura del Estado de México, pues es de recordar que en 2017 habrá elecciones en 
aquella entidad vecina. Es posible que, por esas razones, el mexiquense se convirtiera a partir de este miércoles en 

exsecretario de Hacienda. Al relevo de Videgaray llega José Antonio Meade, excanciller, es titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (SEDESOL) y personaje político que supo transitar del gobierno calderonista hacia la administración 

federal en curso. Mearle, a diferencia de Rosario Robles (la experredista que expresó hace algunos días, que los 
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periódicos sólo servían para matar moscas) generó condiciones distintas de trabajo en la dependencia que, sexenios 

atrás, se había convertido en la perfecta plataforma para destapar candidatos tricolores. Una lectura inicial, permite 
ver que la SHCP no es de ninguna manera la mejor plataforma para que desde ahí surja la propuesta electoral que 

competirá en 2018. Este miércoles ocurrieron tres cambios y una renuncia en el Gabinete de EPN; las redes sociales, 

que pronosticaban un tsunami" con relevos en todos los niveles volvieron a equivocarse; Miguel Osorio se queda en 
Gobernación. Así es la torre de Babel. Tengo la impresión que la carrera que ya inició comienza a tener definiciones.  

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Osorio, el inamovible:  

La crisis que vive el gobierno federal, especialmente el presidente Enrique Peña Nieto, provocó que ayer anunciara 
ajustes en su gabinete y de paso nos dejó creer lo que negó en diversas entrevistas: que Luis Videgaray Caso, hasta 

ayer secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), fue quien sugirió aceptar la visita a México del candidato 
republicano a la presidencia de Estados Unidos, Donald Trump. Su separación del cargo también permite avizorar que 

la confianza que en él depositó su paisano no fue suficiente para apuntalarlo como uno de los más serios aspirantes a 

la candidatura presidencial, en el 2018. En cambio, allana el camino para otro serio aspirante, el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien se mantiene arriba en las tendencias de los precandidatos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), lo cual de ningún modo es garantía de que se afiance como el único y firme 
aspirante a suceder a Peña Nieto. Junto con la renuncia de Luis Videgaray se dio el cambio en la Secretaría de 

Desarrollo Social (Sedesol), de donde salió José Antonio Meada Kuribeña, para ocupar la silla que deja Luis 

Videgaray, a quien acompañan también su subsecretario, Fernando Aportela, así como Aristóteles Núñez Sánchez, 
titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT). A Sedesol fue Luis Enrique Miranda, exsubsecretario de 

Gobernación. Osorio Chong, de su lado, ha salido airoso del golpeteo mediático al que ha sido sometido el presidente 
y sus más cercanos colaboradores, incluido el hidalguense, quien se mantiene firme en su encomienda, al menos 

hasta ahora, y en consecuencia se coloca por encima de otros "presidenciables". Falta un año y antes de la 
designación del candidato presidencial priista, el "tricolor" tendrá que superar la aduana que representan las 

elecciones del Estado de México, el próximo año, pues en esa entidad se encuentra el mayor número de votantes del 

país. Por lo pronto en Bucareli sigue despachando el mismo funcionario que comenzó en la gestión de Enrique Peña 
Nieto. Una buena señal, pero no definitiva.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Narraciones:  

 
Diputadushuevonus cínicos:  

Por años en Hidalgo hemos padecido de diputadushuevonuscinicos. La última legislatura local, que dejó sus curules 
hace tres días, se ganó una estrella extra en eso de no hacer nada más que vivir del presupuesto, sin justificar el 

oxígeno que respiraron por tres años. Los registros legislativos y las correcciones de plana por parte de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación nos hacen pensar que la legislatura pasada en Hidalgo transitó entre el zombismo y el 
cinismo. Fueron 30 legisladores que se dedicaron solo a cobrar y a vivir como nuevos ricos. Hoy, Hidalgo tiene una 

nueva oportunidad para limpiarle la cara al Congreso hidalguense. No se trata sólo de estrenar instalaciones ni ir bien 
trajeados a pararse dos veces por semana en el recinto legislativo, se trata de quitarle lo improductivo a un poder 

cuyo único resultado en los últimos años es servir de agencia de colocaciones y botín de funcionarios. Hoy se llevará 
a cabo la primera sesión formal del Congreso, un Congreso que por primera vez en la historia de Hidalgo no tendrá 

una mayoría abrumadora de priístas. Además, nunca antes una mujer fungió como presidenta de la Junta de 

Gobierno. Señores diputados, en sus manos está que los hidalguenses cambiemos esa percepción que tenemos de 
ustedes, no nos hagan pensar que además de nuevas oficinas heredaron el virus del diputado zángano. Hagan algo 

por Hidalgo, trabajen, discutan, debatan, que no lleguen las propuestas del Ejecutivo sólo para ser palomeadas. Por 
años en Hidalgo hemos padecido de diputadushuevonuscinicos; ojalá la LXIII Legislatura Hidalguense se vacune 

desde hoy y no lleguen como los que se fueron, a quienes nadie recordará ni echará de menos.  
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(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-La inocente polvorita… 

 
Un siglo de promesas:  

Nicolás Flores, gobernador constitucional del estado de Hidalgo, surgido de la Revolución Mexicana de la cual emanó 

la Constitución que nos rige, y 20 mandatarios más que le han sucedido desde 1921, han prometido de todo y 
cumplido muy poco de lo mucho que dijeron y no pudieron hacer. (No menciono a Juan C. Doria, primer gobernador 

–quien trabajó con gran pasión durante casi cinco meses--ni a los sucedáneos designados por la dictadura porfirista 
hasta 1910). Desde 1917, con la elección del general Nicolás Flores--favorito de Venustiano Carranza--cada uno de 

los 20 gobernadores que administraron al estado, al terminar su encargo y rendir su postrero informe, han 
expresado: ―cumplimos con nuestra tarea, ―pero aún queda mucho por hacer‖. Y ese ―mucho por hacer‖ cumplirá 

cien años en 2017, año en que festejaremos el primer siglo de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos. Esos cien años de promesas, en nombre de ―los gobiernos revolucionarios‖, pero eludidas por la mayoría 
de los 21 gobernadores que han protestado cumplir y hacer cumplir las leyes, incluye la continua frustración de cinco 

generaciones de hidalguenses. Cada uno de los gobernantes en turno aseveró acabar con la delincuencia y la 
pobreza; construir escuelas y hospitales; llevar caminos y electricidad; crear empleos y acabar con el analfabetismo. 

Hace cien año morían como moscas los indígenas de la Huasteca afectados por el cólera porque bebían aguas 

infectadas. Dichas condiciones no han cambiado: no hay agua entubada y continúan las epidemias cíclicas. En la lista 
de mandatarios, de Nicolás Flores a la fecha, figuran Amado Azuara, Matías Rodríguez, Bartolomé Vagas Lugo, 

Ernesto Viveros, Javier Rojo Gómez, José Lugo Guerrero, Vicente Aguirre, Quintín Rueda Villagrán, Alfonso Corona del 
Rosal. Carlos Ramírez Guerrero, Manuel Sánchez Vite, Otoniel Miranda Andrade (que sólo gobernó 29 días), el 

provisional Raúl Lozano Ramírez; Jorge Rojo Lugo, Guillermo Rossell, Adolfo Lugo Verduzco, Jesús Murillo Karam, 
Manuel Angel Núñez Soto, Miguel Angel Osorio y Francisco Olvera. Omar Fayad Meneses, gobernador número 22, de 

1917 para acá, ha prometido acabar con la ―santa corrupción‖, venerada patrona de los políticos mexicanos. Algunos 

de los nombrados han pasado a la historia como distinguidos o mediocres. Hasta la fecha, ningún político se ha 
atrevido a escribir desaciertos, sólo alabanzas, por ejemplo, hacia Javier Rojo Gómez, ―el único mexicano que ha 

gobernado en tres entidades: Hidalgo, Ciudad de México y el territorio de Quintana Roo‖. En los días que vivimos, 
aparejados con el gobernador de Hidalgo, los 84 presidentes municipales—casi la mitad mujeres—y los 30 diputados 

locales, afirmaron defender, respetar y hacer respetar nuestras leyes. Cabalmente, en la toma de posesión de cada 

funcionario de mayor o menor jerarquía debería existir, románticamente, además del real compromiso con la 
sociedad, un desafío para ver quién es el mejor de todos, en sus quehaceres, cuando terminen sus encomiendas. 

¿Omar Fayad podría ser calificado el mejor gobernador en cien años?¿Quién será la mejor o el mejor presidente de 
los 84 municipios de Hidalgo?¿Quién de los 30 diputados sobresaldrá en la 63 Legislatura?Sin embargo, ―caras nuevas 

vemos, esfuerzos ya veremos‖. Por otra parte, pesa mucho la desconfianza popular sobre el hecho de que los 

caudales personales en el oficio político aumentan de un día para otro, tal como lo han archívisto cinco generaciones 
de hidalguenses. La santa corrupción tiene una aliada sagrada, la santa impunidad. Empero, en cada generación, 

cuando se inician nuevas administraciones gubernamentales, brilla y renace la esperanza, esa esperanza que muere 
al último.  

 
(Anselmo Estrada Alburquerque, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Tres renuncias:  

Tres renuncias fueron presentadas en días recientes al presidente Enrique Peña Nieto. Tres renuncias de personas del 
más alto nivel en la política y el gobierno del país, de las cuales dos fueron rechazadas (al menos hasta ahora), y una 

aceptada para sorpresa de todos. Las dos primeras intenciones de dejar el carro las hicieron, según reseñó el 

periodista Raymundo Riva Palacio hace unos días, fueron Claudia Ruiz Massieu (Relaciones Exteriores) y Miguel 
Osorio Chong (Gobernación). La primera lo hizo en molestia porque habría sido excluida de la decisión de invitar a 

Donald Trump a México, y la operación para hacer efectiva la visita. Enrique Peña Nieto, según la versión periodística, 
rechazó que la sobrina de Carlos Salinas de Gortari dejara su cargo. Casi de inmediato Miguel Osorio Chong puso 

también en la mesa su renuncia, aunque en este caso como parte de una estrategia para evitar la visita de Trump. La 
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lógica de Osorio era que Peña Nieto cancelara el encuentro y culpara del agravio al titular de Gobernación, a quien le 

haría efectiva la renuncia. Peña Nieto tampoco aceptó. Mantuvo al hidalguense en el cargo y recibió al estadunidense, 
con consecuencias al parecer catastróficas para la imagen del mandatario. La tercera renuncia, la más sorpresiva, 

ocurrió ayer. Luis Videgaray, uno de los más cercanos al presidente Peña Nieto, dejó la Secretaría de Hacienda y se 

va a su casa sin ningún cargo o responsabilidad en el bolsillo. En este caso se puede pensar que hubo un 
desencuentro muy fuerte entre Peña Nieto y Videgaray que se saldó con la renuncia del segundo, o que el hasta ayer 

titular de Hacienda se hubiera sacrificado para evitar más problemas al presidente. Fueron días de tres renuncias; y 
como reza el dicho, la tercera fue la vencida.  

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que Los partidos políticos en Hidalgo serán los que más recursos deban devolver al Instituto Nacional 

Electoral por concepto de remanente de campaña no ejercido de todo el país; los institutos partidistas hidalguenses 
sumaron más de 31 millones de pesos que no usaron en las campañas, siendo que se trató de una elección donde se 

promovieron cerca de 500 candidatos a puestos de elección popular por lo que surgen dudas como ¿no se gastó por 

temor al rebase en el tope de campaña? o ¿nunca llegaron los recursos para ponerse a disposición? 
 

: Que Nada bien le fue a la nueva presidenta municipal de Santiago Tulantepec, Paola Domínguez, durante su 
primer día de actividades, pues un grupo de pobladores se apostaron frente al Sindicato de la localidad, intentando 

obstruir el paso a la alcaldesa y sus regidores. Elementos de la Policía de la demarcación acudieron al lugar y 

resguardaron los accesos para impedir el boicot, aunque también se anunció que los inconformes bloquearían las 
puertas del Ayuntamiento para impedir a los funcionarios el ingreso a las oficinas.  

 
: Que En Tezontepec, Pedro Porras asumió como alcalde y de inmediato anunció una partida de 4 millones de 

pesos para rehabilitación de carpeta asfáltica en varios accesos del municipio. Ya habrá calles, pues, lo que no hay 
son patrullas, camiones recolectores de basura y otros vehículos oficiales. El profe, ya visiblemente molesto con la 

situación, increpó a los colaboradores de distintas dependencias y les ―recomendó‖ que regresen el parque vehicular 

en óptimas condiciones o de lo contrario, no serán recontratados.  
 

: Que Ayer el secretario de Gobierno, Simón Vargas, y el secretario del Despacho del Gobernador, Israel 
Félix Soto, finalizaron el recorrido por dependencias estatales donde se tomaron las respectivas protestas a quienes 

ejercerán cargos públicos; en Comunicación Social se tuvo una emotiva conferencia en donde Antonio 

Meza cedió el paso aLuis Enrique Cruz, ambos reconocieron la importancia del área y se reconoció la labor durante 
la última administración.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"En la parte de la resolución no hay una disposición que diga que se sancionaba al candidato, pero como la resolución 

firme salió en el sentido de condenarlo a no participar en el proceso electoral, no hay vuelta de hoja‖  
María Luisa Oviedo Quezada Magistrada electoral, sobre negativa al ex candidato del PVEM en Omitlán  

 
"Todo el personal de esta área ha observado la problemática que se vive; éste es tema muy sensible y los 

requerimientos constantemente están cambiando, por ello se hacen los ajustes correspondientes. El gobernador 

quiere que seamos referente nacional‖  
Rufino León Tovar Secretario de Movilidad y Transporte de Hidalgo, tras rendir protesta 

 
"El reto es que el tema de inseguridad llegue hasta los niveles de una total seguridad para que todos los hidalguenses 

puedan vivir con tranquilidad, que los muchachos puedan salir a las calles bien; Hidalgo hoy es un estado seguro‖  

Simón Vargas Aguilar Secretario de gobierno Estatal, sobre objetivos en materia de seguridad 
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(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE en el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional prevalece la disputa por la presidencia de ese comité, 

los que se mueven son Alfredo Ortega Appendini, secretario general adjunto, el exsecretario general y exdiputado 

local Prisco Manuel Gutiérrez y el actual presidente Asael Hernández Cerón. La elección interna tendrá que llevarse a 
cabo en lo que resta del año. La unidad al interior de ese partido no es como la pintan, ya que las patadas por debajo 

de la mesa están a la orden del día.  
 

QUE entre los militantes de Partido Revolucionario Institucional en el estado se preguntan si habrá relevo de la 
dirigencia estatal o continuará el actual comité. Se especuló mucho sobre el rumbo político de su presidente, Alberto 

Melendez Apodaca, y de la secretaria general, Emilse Miranda, pero ahora que ya ha quedado integrado el gabinete 

del gobierno del estado; surge de nueva cuenta la interrogante. Los priístas tienen mucho que hacer por delante, 
renovar los comités municipales de ese partido y la recomposición del consejo político estatal.  

 
QUE en varios municipios del estado, pero principalmente en Xochiatipán y Mineral de la Reforma, la Auditoría 

Superior del Estado tendrá que llamar a cuentas a sus exalcaldes; a Filiberto Hernández Monzalvo le falta comprobar 

varios millones de pesos y los adeudos que quedaron pendientes en el periodo de gobierno que apenas terminó. El 
caso de Xochiatipan, donde gobernó Pedro Bustos Hinojosa, la Procuraduría de Justicia del estado ya levantó una 

demanda por el desvío de recursos públicos, es otro caso que tampoco puede quedar impune.  
 

QUE uno de los retos importantes donde se habrá de meter orden en la recién Secretaría de Movilidad y Transporte, 
bajo la responsabilidad de Rufino León Tovar, es en el gremio de los taxistas y combis en todo el estado, de los que 

se presume que buena parte de los conductores carecen de capacitación, sin ningún control oficial y que trabajan sin 

que se les apliquen exámenes toxicológicos y otros para garantizar a los usuarios servicio seguro y de calidad.  
 

QUE Gabino López, presidente municipal de Metztitlán, ya adelantó que durante su gestión habrá pocas obras para 
los barrios que integran la cabecera municipal, pues el político emanado de las filas del PRD cobrará factura de la 

derrota electoral que sufrió en los ocho barrios que agrupan la cabecera distrital en la pasada elección del 5 de junio. 

Se dice que el edil ya giró instrucciones a su gabinete para llevar 90 por ciento de obras y recursos a las 84 
comunidades que conforman al municipio.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Al fin reconoce el gobierno del estado que no todo en Hidalgo es color de rosa y que existen situaciones ligadas al 

rubro de Seguridad Pública que requieren atención y solución urgente, por ello, según expone el secretario Simón 
Vargas, deben de definirse estrategias que no sólo mantengan a la entidad con bajos índices de delincuencia, sino 

abatir por completo dichas cifras y garantizar la tranquilidad a los habitantes; ojalá pueda concretarse este escenario.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Álvaro Álvarez: Con amplia trayectoria dentro de diversos medios de comunicación, campañas publicitarias 

y doblaje, Álvarez Medina representa a la voz más conocida de Hidalgo no sólo en México sino a escala 

latinoamericana, pese a su juventud. Hoy brinda toda su experiencia al Sistema de Radio y Televisión, donde también 
es necesaria una transformación de fondo para ofrecer a la población hidalguense contenidos de calidad.  

 
Abajo-Alejandro Hernández: Aunque está plenamente identificado con el tema de las organizaciones campesinas, 

este perfil no representa uno de los personajes que destaque por ser referente real de lucha. Y es que muchos de los 

integrantes del sector no ven ya en Hernández Ballina al líder que necesitan para notar cambios contundentes. De ahí 
que en varias zonas de su competencia continúen sin mejora alguna.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

SORPRESA 

A más de uno tomó por sorpresa la serie de recorridos que comenzó desde el pasado martes el gobernador 
Omar Fayad por las oficinas que integran el Palacio de Gobierno en la capital hidalguense y que 

continuó este miércoles. Pese a la investidura que adquirió como jefe del Ejecutivo estatal, Fayad 
Meneses no negó siquiera una de las tantas fotos que el propio personal le solicitó a su paso por las 

diversas áreas, con lo que demostró su sencillez.  

 
VEJESTORIOS 

Por cierto que durante dichas exploraciones, Omar Fayad ya logró identificar algunos problemas al 
interior de los departamentos, pues así lo dejó ver de entrada con respecto al equipo de cómputo que 

utiliza el personal, en muchos casos demasiado antiguo, el cual se comprometió a renovar con el firme 
objetivo de garantizar y agilizar los trámites que la ciudadanía realiza y donde las autoridades están 

obligadas a responder de forma inmediata, con calidad y calidez.  

 
GUARROS 
Existe una preocupación que la autoridad correspondiente debe atender cuanto antes, pues los grillitos apuntaron 
que en el denominado Instituto de Formación Policial, donde había la consigna de capacitar a nuevos 

cuadros para optimizar las cuestiones ligadas al tema de Seguridad Pública, hoy parece tan sólo un 

organismo para entrenar “guaruras”, ya que sin importar las habilidades de los prospectos para 
trabajar tanto en el ámbito federal como el estatal, la consigna es precisamente esa y son enviados a 

proteger a personajes públicos; misma situación están viviendo quienes aspiran a convertirse en 
bomberos, lo que deja una gran decepción a los aspirantes. Aquí uno de los primeros retos del recién 

nombrado secretario de Seguridad Pública estatal. Ojalá que se revise pronto este asunto y den al 

instituto el valor y seriedad con que originalmente fue creado para el adiestramiento de buenos policías.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-Renuncia el hombre fuerte de Peña Nieto: El presidente Enrique Peña Nieto realizó cambios en su 

gabinete. Anunció que el secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, presentó su renuncia como 
encargado de las finanzas del país y en su lugar entró José Antonio Meade, quien hasta ayer se desempeñó como 

secretario de Desarrollo Social. Para llevar la política social mexicana fue designado Luis Enrique Miranda Nava, quien 
también hasta ayer fue subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación. El presidente Enrique Peña Nieto 

anunció los cambios en el salón Adolfo López Mateos de la Residencia Oficial de Los Pinos, donde se convocó a los 

funcionarios de Hacienda y Crédito Público y de Desarrollo Social. ―Esta mañana el doctor Luis Videgaray Caso me ha 
presentado su renuncia al cargo de secretario de Hacienda y Crédito Público, misma que le he aceptado. Quiero 

reconocer públicamente la labor y resultados del doctor Videgaray al frente de esta importante secretaría‖, comentó 
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el Jefe del Ejecutivo federal. Con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, como testigo, el 

Presidente de la República subrayó que con Videgaray Caso se logró la reforma hacendaria que ha fortalecido las 
finanzas públicas a partir del incremento en los ingresos tributarios y con ello menor dependencia del ingreso 

petrolero. (Ariadna García, primera plana) 

La Jornada-Renuncia Videgaray; Meade va a Hacienda y Miranda a Sedesol: A través de un mensaje a 
medios en la Residencia Oficial de Los Pinos, el presidente Enrique Peña Nieto anunció que había admitido la renuncia 

del hasta ahora secretario de Hacienda, Luis Videgaray y designó en su lugar a quien se venía desempeñando como 
secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade. Sin mencionar las causas de la dimisión, Peña hizo un amplio 

reconocimiento a Videgaray por su papel relevante en el impulso a las reformas estructurales, principalmente la 

hacendaria y financiera, así como en el incremento sustancial de los ingresos tributarios durante el sexenio. Al mismo 
tiempo informó que había designado a quien se venía desempeñando como subsecretario de gobierno en la 

Secretaría de Gobernación, Luis Miranda Nava –principal negociador con la CNTE– como nuevo titular de Sedesol. Lo 
instruyó a mantener y reforzar las políticas de combate a la pobreza y coordinar los diversos acciones transversales 

en política social. En este marco, Peña Nieto dio a conocer que el paquete presupuestal que enviará al Congreso de la 
Unión se caracterizará por la responsabilidad en el manejo de las finanzas públicas preservando las variables 

macroeconómicas pero al mismo tiempo con gran sensibilidad social. Dio a conocer que en el paquete presupuestal 

se incluyen acciones dirigidas a contribuir a la consolidación de las finanzas públicas, logrando un superávit primario –
que los ingresos sean mayores a los egresos– y se continuará con medidas de responsabilidad fiscal. Dijo que en esta 

ocasión le tocará al gobierno apretarse el cinturón y no se pasará el costo a las familias ni a las empresas, por lo que 
ratificó que no habrá nuevos impuestos ni incrementos a los ya existentes. ―La prioridad es garantizar la estabilidad 

macro, que no es un fin en si mismo sino un medio para proteger la economía familiar‖. Al referirse a Videgaray, le 

extendió su agradecimiento institucional y personal por su contribución a lo largo del sexenio. Destacó ―sus logros‖, 
entre los cuales hizo referencia a una reforma hacendaria que ha fortalecido las finanzas públicas, incrementando 

sustancialmente los ingresos tributarios, situación que ha permitido disminuir la dependencia de los ingresos 
petroleros. Mediante esta reforma se logró un aumento sustancial en el número de contribuyentes y se logró una 

reducción importante en la informalidad en la economía. Asimismo le atribuyó la reforma hacendaria que ha 
favorecido la posibilidad de brindar créditos a menores costos y alentar el crecimiento de la economía. Por todo ello, 

dijo Peña Nieto, le manifiesto ―mi más amplio reconocimiento no sólo institucional sino también personal‖. Ha sido un 

funcionario "comprometido con México" y "leal con el presidente de la República", dijo Peña de Videgaray. "Muchas 
gracias, Luis, por el servicio que le has prestado a nuestra nación". Al designar a Meade como nuevo titular de 

Hacienda, recordó que es un funcionario con amplia experiencia en el manejo de las finanzas públicas. Su 
responsabilidad inmediata será la iniciativa de la ley de ingresos y el presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 

2017. Peña reconoció la labor que en las acciones de combate a la pobreza ha tenido Meade durante el último año. 

Peña Nieto también anunció la designación de Miranda como nuevo titular de Sedesol, subrayando que la 
dependencia deberá hacer los esfuerzos para mejorar la atención y beneficios que otorgan los diversos programas 

sociales para reducir la pobreza, toda vez que el paquete económico que enviará al Congreso ―será profundamente 
responsable y de gran sensibilidad social‖. Videgaray era considerado uno de los hombres más cercanos y más 

influyentes en el gabinete presidencial. Se le ubicaba como parte de la tríada de secretarios como mayor incidencia 

en las decisiones presidenciales, junto con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y el titular de 
Educación Pública, Aurelio Nuño. Y por ello, era parte de las especulaciones sucesorias en 2018. (Alonso Urrutia, 

página 02) 

Excélsior-Sale Videgaray; entra Meade: A una semana de la visita de Donald Trump a México, Luis Videgaray 
Caso renunció a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En Los Pinos, el presidente Enrique Peña Nieto 

anunció que Videgaray fue relevado por José Antonio Meade Kuribreña, hasta ayer secretario de Desarrollo Social 

(Sedesol). En esta última dependencia fue designado Luis Miranda Nava, quien fungía como subsecretario de 
Gobierno de la Secretaría de Gobernación (Segob). La agencia de noticias AP y el diario estadunidense The New York 
Times, entre otros medios internacionales, destacaron el papel que tuvo Videgaray en la invitación del candidato 
republicano a la Casa Blanca. Incluso, el propio Trump lo confirmó ayer en un discurso de campaña. Tras la salida de 

Videgaray, a un día de la presentación del Paquete Económico 2017 al Congreso de la Unión, Fernando Aportela 
dimitió a la Subsecretaría de Hacienda y Aristóteles Núñez al Servicio de Administración Tributaria. (David 

Vicentiño, página web) 
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Criterio-Promete el TEPJF entrar a contabilidad de partidos: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) se meterá hasta la cocina de la contabilidad en línea de los partidos políticos y sus candidatos. El 
TEPJF publicó este martes un acuerdo de sala superior por el que dicho órgano tendrá acceso directo al Sistema 

Integral de Fiscalización (SIF) del Instituto Nacional Electoral (INE), que es el medio por el cual partidos y candidatos 

tienen que comprobar de sus gastos de precampaña y campaña. La mayoría de magistrados de la sala afirmó que el 
acceso de su personal al SIF es indispensable para resolver 125 impugnaciones contra resoluciones del INE, derivadas 

de la fiscalización a los partidos por los procesos electorales de 2015 y 2016. ―La Unidad Técnica de Fiscalización del 
INE otorgará a los usuarios acreditados por las magistradas y los magistrados de las salas superior y regionales del 

TEPJF, con el perfil de consulta, las claves de acceso al SIF‖, dice el acuerdo. ―Asignadas las claves de acceso, el 

personal jurídico designado por las magistradas y los magistrados de las salas superior y regionales, podrá consultar 
directamente el SIF para contar con la información que permita la resolución de los medios de impugnación en 

materia de fiscalización‖, anota. El SIF deriva de la reforma electoral de 2014, y fue implementado para evitar que 
funcionarios del INE tuvieran que trasladarse por todo el país para realizar notificaciones a partidos y candidatos, 

máxime que ahora el órgano nacional también fiscaliza las campañas electorales locales. La sala superior aprobó el 
acuerdo en sesión del 30 de agosto, un día antes de resolver 77 impugnaciones precisamente contra los resultados 

de la fiscalización del INE. El magistrado Flavio Galván, que suele disentir de sus colegas, votó en contra y sostuvo 

que el TEPJF carece de facultades legales para hacer investigaciones directas sobre la contabilidad de los partidos. 
―Corresponde al actor y la autoridad responsable (INE) ofrecer y aportar los elementos de prueba para acreditar sus 

afirmaciones, a fin de generar la convicción necesaria en este órgano jurisdiccional para resolver si las resoluciones 
controvertidas fueron dictadas conforme a derecho, sin que esta sala tenga atribuciones para llevar a cabo 

investigaciones respecto de la existencia de la conducta objeto de sanción‖, afirmó el magistrado Galván. (Víctor 

Fuente, Agencia Reforma, página C8) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Soy reportero, no “golpista”:  

Abundan los vividores de lo que hacen otros para usarlo con fines aviesos. Ocurre con la intensa conversación que 
tuve con Enrique Peña Nieto y que MILENIO difundió tal cual. En una de las pestilentes páginas anónimas del 

vecindario cibernético se propala que Carlos Marín humilló y ridiculizó al Presidente de México. Mutilando la frase, 
tergiversando su sentido, el panfleto digital inventa que el EMP me amenazó cuando dije que me hacían señas y que 

no quería tener problemas… omitiendo mi explicación: el avión presidencial debía ya despegar con rumbo a China. Lo 

cierto es que uno y otro dijimos lo que quisimos con el mejor ánimo y la libertad que a muchos provoca ronchas. Hice 
lo que supongo debe hacer cualquier periodista y de las felicitaciones que me han hecho descarto las que despiden 

tufos golpistas. El Presidente soportó mis impertinencias reporteriles y, aunque yo difiera de algunas de sus 
respuestas, las respeto tanto como a él. Desconfío del periodismo de causa, detesto los juicios populares y desprecio 

a quienes pretenden usarme para encender hogueras.  

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En privado… 
 

Noche de martes en Los Pinos:  
El martes por la noche, el presidente Enrique Peña Nieto recibió en el Salón Blanco de Los Pinos a Luis Videgaray, 

como lo había hecho centenares de veces a lo largo de los 45 meses de su gobierno, y se sentaron a la misma mesa 

redonda a la que se habían sentado siempre, en esos largos acuerdos nocturnos que acostumbra y a los que han sido 
habituales Miguel Ángel Osorio Chong y Aurelio Nuño. Pero esta vez estaban solos los dos. Allí hablaron del tema que 

ha sido la constante desde el miércoles pasado, cuando el Presidente recibió en Los Pinos a Donald Trump, una 
decisión personal suya, como ha dicho, pero que tuvo su origen en el tema económico de Videgaray, quien propuso 

el encuentro en el que nada tuvo que ver Claudia Ruiz Massieu, que, al saberlo, se opuso pero sin éxito. Por eso, al 

programa Si me dicen no vengo acudió el secretario de Hacienda y no la canciller, a la que el Presidente quiso 
mantener distante para cuidar su relación con el equipo de campaña de Hillary Clinton. La visita del candidato 

republicano no salió como esperaban, al contrario, y tuvo un rechazo y crítica generalizada, lo que llegó a afectar la 
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figura presidencial ya en niveles bajos de popularidad, como el mismo Peña Nieto ha reconocido y asumido. 

Videgaray, la mente financiera más estructurada del gabinete, registró los daños y tras sopesarlos pidió cita el martes 
a su jefe para presentarle su renuncia, diciéndole que enese momento es lo que más conviene a México y a usted 
como Presidente. Y él, con dolor, se la aceptó. Esa misma noche, el Presidente tomó la decisión de que José Antonio 

Meade ocupara su tercera cartera en su gobierno y se convirtiera en el nuevo secretario de Hacienda, y al que citó en 
Los Pinos donde tuvo un encuentro privado y le comunicó su nuevo destino, luego se reunieron los tres y más tarde, 

a solas, con Videgaray para afinar la sucesión. Meade es el primero en ocupar en forma seguida cinco secretarías y 
con dos gobiernos de dos partidos: Energía y Hacienda, con Calderón, y Relaciones Exteriores, Desarrollo Social y 

otra vez Hacienda, con Peña Nieto. Y se convierte en uno de los presidenciables priistas más fuertes del gabinete, al 

lado de Miguel Ángel Osorio Chong, quien lleva ventaja.  

RETALES 
1. FUTBOL. Esa misma noche del martes, Luis Miranda, su más cercano, estaba en su casa para ver el partido de la 

selección con sus hijos cuando sonó la red y el Presidente lo llamó a Los Pinos para hacerlo secretario de Desarrollo 
Social; 

2. FIRME. La rumorología mañanera colocaba a Osorio Chong en la Sedesol o fuera del gabinete. Su permanencia en 

Gobernación debe ser considerada como una ratificación; y 
3. DESTINO. El primero en presentar su renuncia, en cuanto conoció la de Videgaray, que la comunicó a su primer 

equipo por la mañana, fue Aristóteles Núñez, a la jefatura el SAT, siendo muy cercano al presidente Peña Nieto y al 
mismo Meade. Tendrá futuro.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 03) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que tras una larga conversación de madrugada con Luis Videgaray, el presidente Enrique Peña Nieto decidió 

aceptar la renuncia del ahora ex secretario de Hacienda, quien tomó esa decisión como un acto de responsabilidad 
política y coherencia frente a la crisis que desató la visita del candidato republicano, Donald Trump, ante la que el 

funcionario fue el primero en dar la cara. Se sabe que en Los Pinos se lamentó la decisión del hombre más cercano al 

Presidente, sobre todo porque durante su gestión México cerró 2015 con la inflación más baja de la historia y un 
aumento récord en los ingresos tributarios, además de haber sido el artífice de la reforma financiera.  

 
: Que el PVEM ya tiene sustituto para el lugar que ocuparía el nuevo presidente de la Mesa Directiva del Senado, 

Pablo Escudero, en la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México: se trata de Carlos Puente, cuya propuesta 

se hará pública en las próximas horas. El PRI debe sustituir a Ana Lilia Herrera, quien pidió licencia al ser 
nombrada secretaria de Educación del Estado de México, el PRD no logró que aprobaran la designación deArmando 

Ríos Piter y el PT decidió no ocupar el lugar que le correspondía en protesta por la ―sobrerrepresentación‖ del PRI. Y 
a una semana de arrancar el Constituyente, ni el presidente Enrique Peña Nieto ni el jefe de Gobierno, Miguel 

Ángel Mancera, han nombrado a los seis representantes que les corresponden.  
 

: Que el presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños, se comunicó ayer mismo con el nuevo secretario 

de Hacienda, José Antonio Meade, para felicitarlo por su nombramiento y desearle éxito en su tarea como 
responsable de las finanzas públicas. El ahora ex titular de Desarrollo Social confirmó al legislador panista que este 

jueves, a las 5 de la tarde, entregará personalmente el paquete económico para 2017 en el Palacio de San Lázaro.  
 

: Que la Sedena, encabezada por Salvador Cienfuegos, fue la única dependencia del gabinete de seguridad 

nacional que casi de inmediato al cuarto Informe presidencial subió a su portal de transparencia el cuarto reporte de 
labores que contiene pormenores de las acciones realizadas por el instituto armado. Se dice que es parte del proceso 

de apertura en la información que lleva a cabo el área de comunicación social.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
Videgaray y Meade:  

No es común que un secretario de Hacienda renuncie en vísperas de la presentación del presupuesto. Más difícil es 

pensar que Luis Videgaray haya dejado el cargo en este momento de crisis. Videgaray no ha sido un miembro más 
del gabinete, sino la verdadera eminencia gris de este gobierno. Quienes son cercanos a este grupo han señalado en 

innumerables ocasiones que Videgaray era más que un funcionario en el ramo hacendario: era asesor en múltiples 
temas y un confidente que gozaba de la confianza total del presidente. Quizá esa misma cercanía y versatilidad fue la 

causa de su caída. En un sexenio plagado de errores, la visita de Donald Trump, presuntamente propuesta y 

manejada por Videgaray, se ha convertido en una tormenta incontrolable. O Videgaray propuso su renuncia en un 
acto de lealtad, o el propio presidente se dio cuenta de que no podía ya sostener al secretario. El amigo y confidente 

se había convertido en un lastre para Peña Nieto. Al reemplazo viene José Antonio Meade, quien ha ocupado en los 
últimos años un verdadero carrusel de altos cargos públicos tanto en gobiernos panistas como priistas. Fue secretario 

de Energía y de Hacienda con Felipe Calderón, titular de Relaciones Exteriores y de Desarrollo Social con Peña Nieto, 
y ahora regresa a Hacienda en un momento de extraordinaria complejidad política y económica. La ventaja de Meade 

es que no necesita infundir confianza a los inversionistas nacionales o extranjeros. Todos lo conocen bien y saben 

que mantendrá una disciplina financiera indispensable en este momento. La Bolsa Mexicana y el tipo de cambio 
bajaron ayer, pero en razonable armonía con los mercados internacionales. La transición no requiere de ningún 

esfuerzo con alguien como Meade. La vocera de Hacienda fue específica ayer al señalar que Videgaray no está 
saliendo del gabinete para aspirar a un cargo político. La aclaración era importante ya que se ha declarado el inicio 

del proceso electoral del Estado de México. Pero es difícil pensar que en este momento Videgaray sea la mejor carta 

para cualquier cargo de elección popular. Muy distinto es saber si Peña Nieto seguirá buscando la asesoría del 
colaborador a quien tanta confianza le ha tenido. No sería fácil, sin embargo, para Meade hacer su trabajo si el 

presidente sigue acudiendo a otro para tomar decisiones que corresponden a Hacienda. El presidente le ha pedido a 
Meade que en el ajuste al gasto que se espera en el paquete económico que por ley debe ser sometido hoy al 

Congreso, le apriete el cinturón al gobierno y no a las familias. En realidad, tanto la Ley de Ingresos como el 
Presupuesto de Egresos deben estar ya preparados. Le tocará a Meade simplemente manejar lo que Videgaray y sus 

colaboradores han preparado. Para el presidente comenzará el período más complicado de su gobierno. Su 

popularidad está en niveles históricamente bajos. La oposición se ha vuelto cada vez más vociferante y agresiva. La 
sucesión presidencial empieza a dominar las acciones de muchos grupos de poder. Meade es un colaborador que 

genera confianza, pero difícilmente podrá reemplazar a la eminencia gris. Peña Nieto estará más solo. Mientras tanto 
la economía parece destinada a seguir creciendo con lentitud. Si bien el consumo interno está aumentando, las 

exportaciones están estancadas. En estas condiciones es difícil hacer un buen trabajo en Hacienda o en la Presidencia 

de la República.  

 Filtración 
Durante años las decisiones más importantes de gobierno se revelaron con filtraciones a Joaquín López Dóriga. Los 

demás medios recibían la información después. Ayer Denise Maerker, la nueva conductora titular de Televisa, 
adelantó el cambio en su cuenta de Twitter. Los usos y costumbres, supongo, son difíciles de superar.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Videgaray: la cura de heridas 

La decisión de renunciar del hombre más poderoso del grupo del presidente Enrique Peña Nieto fue vista por 

integrantes del gabinete presidencial como un acto que permitirá curar las heridas que sangraron en los últimos años. 
Nos explican que la salida de Luis Videgaray de la Secretaría de Hacienda también es ponderada como una acción 

para evitar un mayor desgaste y golpeteo de la oposición política a la figura presidencial, afectada por la reciente 
visita a México del candidato republicano a la Casa Blanca, Donald Trump. Al interior del grupo compacto del jefe del 

Ejecutivo se respira hoy un aire de tregua, después del encono y confrontación que generaron algunas intervenciones 
de don Luis en asuntos que no estaban estrictamente relacionados con las finanzas nacionales. Ahora, está por verse 

en cuánto tiempo sanarán estas heridas, nos comentan.  
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El enojo de Hillary 
En recientes días y por diversas vías, el Partido Demócrata, su candidata a la Presidencia y algunas instancias del 

gobierno de Estados Unidos han dejado sentir al gobierno mexicano su molestia por la decisión de haber recibido en 

Los Pinos al candidato republicano Donald Trump. Nos dicen que el enojo incluso llega hasta el propio presidente 
estadounidense, Barack Obama, a pesar de que accedió a tener un encuentro fugaz con el presidente Enrique Peña 

Nieto en China. Sin embargo, nos comentan que la más enojada con el gobierno mexicano es la candidata Hillary 
Clinton. Y ahora la diplomacia mexicana tendrá que hacer un trabajo fino, arduo y rápido para reconstruir la relación 

con los Clinton, Hillary y Bill. El problema, nos hacen ver, es que faltan muy pocas semanas para el 8 de noviembre, 

día de las elecciones estadounidenses y antes de que ella pueda convertirse en la presidenta de EU. Tic, tac, tic, tac… 
 

PRD, luz verde a las alianzas 
En breve, la dirigente nacional del PRD, Alejandra Barrales, comenzará a tener reuniones con líderes de otras fuerzas 

políticas con el fin de debatir sobre probables alianzas electorales en los comicios de 2017 y 2018. Nos dicen que 
doña Alejandra obtuvo el permiso de las corrientes perredistas para reunirse con dirigentes de izquierda y derecha 

para avanzar en este tema. Nos comentan que una vez que cuenta con la autorización de las tribus, la presidenta 

perredista mueve a su equipo para encontrarse —principalmente— con dirigentes estatales y nacionales del PAN y, 
aunque usted no lo crea, de Morena.  

 
Carta de Ulises 

Hace un par de días comenzó a circular una carta, supuestamente firmada por 50 priístas, para pedir al dirigente del 

partido, Enrique Ochoa Reza, que convoque a una asamblea nacional para revisar y actualizar los estatutos de la 
organización. Ahora nos dicen que el contenido está patrocinado por el gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge, 

y el ex mandatario oaxaqueño Ulises Ruiz, quienes han hecho mancuerna en tierras quintanarroenses. El principal 
interés de la carta, nos explican, es tener cierto antídoto para don Ulises frente a la investigación de la Procuraduría 

General de la República por supuestos desvíos de recursos. ¿Servirá el truco de la dichosa cartita? 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

LA CAÍDA de Luis Videgaray es el cambio más importante que ha tenido el equipo de Enrique Peña Nieto: se va el 
más cercano, el estratega, el que avasallaba al gabinete, el intocable. LA COSA está en que, de nuevo, el Presidente 

se mueve por las decisiones de otros, no por las propias. Su gobierno es de reacción, no de estrategia. El propio Peña 

había dicho que no había plazos fatales para los cambios en el gabinete; la realidad es que éstos se dieron, no los 
decidió. PORQUE ni siquiera es que haya despedido al responsable del miércoles negro de su gobierno, aquel en que 

el hoy ex secretario de Hacienda recibió a Donald Trump en el hangar presidencial. ¡Para nada! Videgaray fue quien 
le renunció. Y, además, lo hizo en combo con Aristóteles Núñez y Fernando Aportela. TAN le cayó de sorpresa la 

dimisión al Presidente, que el martes, de última hora, tuvo que cancelar su asistencia al homenaje a Juan Gabriel en 

Bellas Artes, para convocar a Los Pinos a los relevos. Por ahí de las 10 de la noche se vio a José Antonio Meade. 
HABRÁ QUE VER si con este nuevo reacomodo, Enrique Peña Nieto decide tomar el timón o si prefiere seguir 

navegando pa' donde sople el viento hasta el fin de su sexenio.  
 

AL QUE seguramente le zumbaron-y fuerte-los oídos es a Miguel Osorio Chong. Cuentan que en su encuentro con el 
Presidente, Luis Videgaray no se guardó un solo agravio contra el secretario de Gobernación. DICEN QUE se quejó 

de haber sido atacado por la maquinaria de Bucareli, desde todos los frentes posibles, lo que hizo imposible su 

permanencia en el cargo. 'Ora sí que el reloj chino le marcó la hora. A PESAR del entorno adverso, la llegada de José 
Antonio Meade a la Secretaría de Hacienda fue recibida con beneplácito tanto por el sector económico, como por el 

político. AGENCIAS financieras y calificadoras internacionales tienen, desde hace tiempo, en buena estima las 
calidades técnicas de este economista por el ITAM, abogado por la UNAM y doctor por Yale. PRIISTA por herencia 

familiar, Meade tiene buena entrada y diálogo con la oposición. No en balde fue secretario de Energía y Hacienda en 

el gobierno de Felipe Calderón. POR LO PRONTO, la Coparmex ya le dio un voto de confianza en cuanto a la 
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elaboración del paquete económico para 2017, que será uno de los años más difíciles en cuestión presupuestal.  

 
PERRO no come perro, peeero. . . en el PRI de Enrique Ochoa empiezan a impacientarse pues no ven que el 

gobierno federal actúe contra los gobernadores Javier Duarte, César Duarte y Roberto Borge. SOBRE TODO ahora 

que la Suprema Corte echó abajo los blindajes que se habían hecho a la medida el veracruzano y el chihuahuense.  
 

(Redacción, página 10) 
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